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PARCERIA: MARIANA RECEBE CARRETA DA OFTALMOLOGIA 
E REALIZARÁ 512 ATENDIMENTOS EM UM MÊS

Parceria entre o Município de Mariana com o SESC projetam zerar demanda oftalmológica. Caminhão ficará no bairro Cabanas, ao lado da Policlínica.
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para esses tempos frenéticos e líquidos. 
  "Sou um sinal amarelo que fica guardado na 
memória. Sou uma senhora estranha que deixa 
alguns momentos desagradáveis. Sou uma espécie 
de tempo esticado, que faz você se sentir esgotada, 
aborrecida e decepcionada". Olho para o céu. Vai 
chover, prezada amiga tristeza. Vamos nos preparar 
para receber as águas do céu. Tempos de chuvarada. 
Sentimentos de ganhos e perdas que vão, 
sentimentos que vêm em tempo semi-nublado, 
nublado ou estupidamente aberto, sem nuvens e 
chuvas, tempos abafados ou úmidos. Flor que 
morre, flor que nasce, flor que envelhece. Vida que 
vai, vida que vem, vida que segue. Filho que nasce, 
filho que envelhece, pai ou mãe que padecem. Este 
texto vai no ritmo da atualidade. Emerge uma 
palavra aqui, às duras penas, um pensamento 
equivocado e não finalizado, uma linha de texto mal 
construída. 
  Tristeza não tem fim, do auge da bossa nova, não 
tem prazo de validade. Meu dente desgastado foi 
fortalecido por uma peça metálica. O termo técnico 
do material não é este. Não me importo com a falta 
de memória. Doeu. A dor no dente vivo é terrível; a 
dor no dente morto é sentimental. Sorri para o 
espelho no consultório do dentista. Esbocei um 
sorriso mentiroso para o dente artificial que 
incomodava minha gengiva. Aprendi a disfarçar 
descontentamentos e tristezas. Perdi o dente. Ponto 
final. 
   Planejei tomar um cappuccino e comer um pedaço 
farto de bolo de nozes para comemorar o dente 
artificial. A cafeteria estava vazia, ambiente 
favorável para elucubrações com a tristeza. Forcei 
um sorriso para a atendente. Os olhos, os benditos 
olhos, não mascaram sorrisos amarelos. Comi um 
pedaço fino de bolo. A senhora, que andava com 
dificuldades, entrou, pediu um café e pedaço de broa 
de fubá. Acenou para mim. Respondi com os olhos 
encharcados. Fui ao banheiro para recompor meu 
rosto coberto de águas salgadas. Águas escusas de 
sentimentos ocultos. Águas quentes e salgadas, 
nunca as vi brotar com tamanha facilidade. Lavei 
meu rosto, espelho de minhas emoções; fechei a 
porta do banheiro. A senhora deixou pago meu 
lanche. Quase voltei a chorar. Retornei à mesa. Pedi 

outro cappuccino e pedaço de bolo. Brindei a tristeza. 
  De fato, há poesia nesse sentimento que dá pausa 
nas acelerações da vida. Suspirei, respirei, entre um 
gole de cappuccino, mastigo um pedaço de bolo. 
Gosto de infância. Cheiro de cozinha. Que solitude 
danada! Espiei a chuva se abrandar. Esperei 
pacientemente, degustando cada pedaço de bolo, 
sentada à mesa da cafeteria. Na tranquilidade da 
tristeza, eu me permiti permanecer sentada, de pernas 
cruzadas, sem ataques de agendas e horários 
marcados a ferro e fogo. A tristeza é artigo de 
primeira necessidade nesses tempos de falsas 
alegrias, falsas vitórias. Vitórias que viciam. Vitórias 
deixadas de lado para conquistas de novas vitórias. 
Sucesso é artigo número um para a saúde mental? 
Conceito de sucesso progressivo é caminho para o 
fracasso psicológico. 
  Pois é, tristeza! Você é aquela senhorinha que 
atravessa a rua. Você é aquela senhora, que apesar de 
caminhar com dificuldades pelas ruas, me permitiu 
entrar na cafeteria, degustar um pedaço de bolo e 
café, afagou meu rosto, acenou a mão afavelmente e 
pagou meu lanche. Meus rompantes e ataques de 
tudo-pra-ontem foram estacionados. A vida não é pra 
ontem. É, o ditado popular "deixe a tristeza pra lá", é 
uma invenção sem precedentes, ou: "uma invenção 
torta, que só piora a saúde das pessoas. A lágrima dá 
as mãos a muitas palavras que você precisa enunciar 
para se sentir minimamente melhor. Quando vê, está 
dizendo o que nem sabia que precisava dizer. Por 
isso, chore". Bem escreveu o terapeuta dos 
momentos de crise. Levo fé nessa chuva que voltou a 
pingar... A porta está aberta para reflexões e pausas e 
tristezas.

   Seja bem-vinda, prezada tristeza. A porta está 
aberta. Aqui não tem tempo ruim para as emoções da 
vida. Não me venham, prezados conselheiros, com 
frases de impacto ou politicamente recomendáveis: 
deixe a tristeza pra lá. Deixo a tristeza dar um tempo 
nas hiperatividades. Recebo-a de braços abertos para 
expurgar depressões e pensamentos imperfeitos. 
Minha saúde mental pede: extravasamento. Abriguei 
duas tristezas represadas. Precisava dar uma 
sacudida nas alegrias e ilusões aparentes. As 
aparências escancaradas são artificiais. Saí da zona 
de conforto. Alegria é uma baita zona de 
acomodações.  Esse pranto extirpou meus 
sufocamentos e silêncios. 
  Não tenho hora de voltar para casa. Ruas 
encharcadas, um punhado de gente indo e vindo. Eu 

vou e volto também. Uma senhora idosa caminha 
com extrema dificuldade. Ofereci ajuda para 
atravessar a faixa de pedestres. Ela aceitou de bom 
grado. Recebi uma carícia no rosto. Apesar da 
máscara, senti o toque quente sobre o pano de 
algodão. Uma lágrima furtiva percorreu meu rosto. 
A máscara, a bendita máscara, engoliu o 
extravasamento de minhas emoções. Externalizar, 
soltar lágrimas presas e represadas, limpa meus 
engasgos. Em Cartas de um terapeuta para seus 
momentos de crise, de Alexandre Coimbra 
Amaral, a lágrima é: nuvem temporária que surge 
depois de uma desilusão, mágoa, frustração, perda, 
ausência. A tristeza é uma força diante do que não 
se tem mais. Sem a tristeza, não é possível dar a 
chamada “volta por cima” na vida ou uma pausa 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Ph.D.Psicanalista nas clínicas Atapem (Mariana) e Ânima 

(Ouro Preto) Professor na PUC-Minas e UNIPAC-Mariana / Pós-Doutorado pela Université de Fribourg/Suíça / 

Autor do livro "  Horizontes de Perdão"
  Vivemos em um mundo onde tudo está conectado: 
a f e t o s ,  p e n s a m e n t o s ,  a m o r e s ,  ó d i o s , 
conhecimentos... Também vivemos em um mundo 
onde tudo está distante: pessoas, sentimentos, vidas 
reais... Uma época de contradições é a nossa. Temos a 
chance de mudar o rumo. Pela experiência clínica, 
vejo que cada vez mais as pessoas correm sem 
direção, se enganam e se apegam em muletas 
provisórias, estão ansiosas e próximas à depressão. 
  Um bom caminho e necessário ao nosso tempo é o 
da prática da empatia. Precisamos buscar entender o 
outro. Parece algo fácil e um clichê, mas como 
devemos iniciar esse processo e por que temos 
dificuldade de realizá-lo? 
Uma resposta possível é que nos apegamos a um 
modelo único de vida e de mundo, normalmente o 
nosso mundo. Temos características constitutivas da 
nossa personalidade que tendem ao narcisismo, 
então acreditamos que o que é nosso, em diversos 
âmbitos, é melhor. O contrário também é verdadeiro: 

muitas vezes achamos que não temos nada de bom 
e que não podemos assumir nada dos outros, não 
temos essa condição. Em ambas as situações, o 
outro e seu mundo estão distantes, como 
colocados diante de um muro. 
  Uma atitude que deve ser levada a sério é a da 
escuta. Parece algo fácil e banal, não é mesmo? 
Contudo, é algo extremamente raro hoje em dia. 
Será que a maioria das pessoas hoje consegue 
escutar o outro (pais e filhos, colegas de trabalho, 
cônjuges,  amigos)  durante 10 minutos, 
a tentamente e  sem dar  alguma opinião 
direcionando o problema ou a conversa para uma 
resolução? Escutar implica em silêncio e o mundo 
em que vivemos tem muito ruído. Somos 
incapazes de escutar o outro em uma cultura da 
indiferença. Escutar é um gesto coletivo. Somente 
a partir da escuta podemos entender a diferença e é 
pela diferença que avançamos em nossa dimensão 
humana.

  A escuta é tão necessária e, por vez, complexa, 
que alguns autores chamam a atenção para sua 
importância, como o escritor alemão Goethe 
(1749-1832): “Falar é uma necessidade, escutar é 
uma arte”. Também Zenão (334-263 a.C.), antes 
de Cristo afirmou: “A natureza deu-nos somente 
uma boca, mas duas orelhas, de modo que nós 
devemos falar menos e escutar mais”. 
 Uma armadilha da escuta é sua característica 
colonizadora, a partir da ideia de que um sabe e o 
outro irá aprender. Nada mais arcaico em nosso 
meio, apesar de ser extremamente comum. Em um 
mundo complexo, é preciso fugir às pré-
concepções ou compreensões rasas e apressadas. 
  Não entendemos tudo, não entendemos o outro. 
Nos resta escutar, pois a fala do outro é o único 
caminho para mostrar elementos que estavam 
e s c o n d i d o s  e  e r a m  e s t r a n h o s  à  n o s s a 
subjetividade. A ideia de que algum está com a 
razão deve ser superada. Em um diálogo, os dois 

podem estar equivocados. Não devemos cair em 
dois monólogos. A essência da comunicação são 
os resquícios, o que não foi concluído, os mal-
entendidos. Uma boa escuta é aquela que 
consegue suportar a incerteza, que produz, em 
algum grau, angústia e uma nova experiência, 
aberta. Escutar o outro é renunciar a si mesmo e 
perceber que o mundo é maior que nós mesmos. 
Somente assim, podemos evoluir e alcançarmos 
um estado de empatia, verdadeiramente.

 dentzrene 99184-9384

urbanos? Recurso desonesto com melhor 
resultado seria inflar os números: o desafio, que já 
é gigante, pareceria ainda maior. Os bons 
resultados de políticas públicas seriam inchados 
na mesma proporção.
Para tanto, o censo realizado no Brasil não 
prescinde do diálogo com instituições e lideranças 
da população de rua para o mapeamento prévio; as 
equipes de campo incluem pessoas com vivência 
de rua. Segundo o que apuramos, o censo é 
realizado à noite porque as pessoas se deslocam 
menos do seu lugar de repouso. Não estão na boca 
de rango, catando latinha, fazendo o corre. Toda 
opção implica vantagens e desvantagens. Em 
cidades menores, consegue-se fazer a contagem 
em uma única noite, o que reduz os riscos de não 
encontrar alguém.
  Embora essa população aumente todo dia, com 
pessoas que já não conseguem pagar o aluguel 

   A existência de pessoas em situação de rua, em 
cidades ricas ou pobres, muito desiguais ou nem 
tanto, e a acusação de que o censo desse grupo 
apresenta um número inferior ao real é o retrato da 
desigualdade nos municípios do país.
Contudo, o Censo apresentado não leva em 
consideração as pessoas abrigadas em instituições 
"não oficiais", não conveniadas com as 
prefeituras. Não aparece no censo quem está 
internado em serviços de saúde. Alguns 
permanecem em hospitais até mesmo depois da 
alta clínica por não terem destino certo.
Em ocupações de sem-teto, muitos não se 
identificam como "em situação de rua", outros se 
reconhecem assim. Eu incluiria estes no censo, a 
partir de sua própria declaração.
  Mas por que as prefeituras diminuiriam os 
números de propósito para tentar atenuar o que é 
visível e incontestável, a catástrofe dos refugiados 

(ainda que de uma cama ou quarto de pensão, 
barraco ou cortiço), que estão deixando o sistema 
penitenciário, saindo de internação, que 
desistiram ou "foram desistidas" das casas de 
apoio e as que chegam "despachadas" de outras 
cidades, onde esta é mesmo a falta de política 
pública. Os números nunca serão fechados, 
perfeitos.
   Ademais, problema maior no censo é o fato de 
serem contabilizados indivíduos "x" homens e "y" 
mulheres, desconsiderando algo que o censo do 
IBGE reconhece: o conceito de família estendida. 
Muitos na rua vivem juntos casais, grupos de 
amigos de longa convivência. Os serviços de 
acolhimento os separam por gênero e idade, 
fatiam os grupos, ignoram laços. "Vínculo" é 
conceito central na assistência social, e o sistema 
rasga os que existem.
  A notícia promissora que chega com o censo é a 

adesão de algumas prefeituras à política conhecida 
como "habitação em primeiro lugar”. A oferta de 
alimentação, trabalho, estudo e atenção em saúde 
não se sustenta se a pessoa volta para dormir 
debaixo do viaduto, na porta do banco ou da igreja. 
Sem pia, sem banheiro, sem endereço.
  Portanto, primeiro tem de haver um lugar decente 
de onde sair e para onde voltar. Esse lugar não é um 
albergue para centenas de pessoas, com seu 
atendimento em massa e regimento de colégio 
interno. Não se trata de "habitação", como alguns 
acreditam, com a oferta de um domicílio bastando 
para resolver por si todas as questões. Mas um 
lugar para chamar de “seu” vem primeiro e as 
outras atenções seguem junto, respeitando-se a 
singularidade das pessoas e os arranjos de afeto e 
solidariedade formados na rua. Ampliar o modelo 
atual de atendimento institucional seria (e tem 
sido) inútil. É hora de ser disruptivo.

ESCUTA E EMPATIA

DEBATE: PESSOAS QUE VIVEM NA RUA É RETRATO DA DESIGUALDADE
Censo do IBGE estuda situação das pessoas que vivem na rua.

PORTA ABERTA PARA REFLEXÕES
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tem a opção de consulta ao IPVA.
  Já o pagamento, que pode ser em cota única - 
com desconto de 3% - ou parcelado em até três 
vezes, deve ser efetuado diretamente nos 
terminais de autoatendimento ou guichês dos 
agentes arrecadadores autorizados (Bradesco, 
Sicoob, Mercantil do Brasil, Caixa Econômica 
Federal, casas lotéricas, Mais BB, Banco Postal 
Brasileiro, Itaú e Santander), bastando informar 
o número do Renavam. Caso prefira, o 
contribuinte pode emitir o Documento de 
Arrecadação pelo site da SEF/MG. 
  O não pagamento do imposto ou a quitação fora 
do prazo gera multa de 0,3% ao dia até 30º dia, 
multa de 20% após o 30º dia, além de juros 
calculados pela Taxa Referencial do Sistema 
Especial de Liquidação e de Custódia (Selic). 

   O Imposto sobre a Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA) de 2022 foi lançado, 
oficialmente, no último sábado (05/02), pela 
Secretaria de Estado de Fazenda de Minas 
Gerais (SEF), com a publicação da Resolução 
5.534 no Diário Oficial. Conforme já havia sido 
antecipado, a escala de pagamentos começa em 
(21/03) e vai até (31/05). 
  A expectativa de arrecadação é de R$ 7,1 
bilhões, lembrando que, desse total, 40% vão 
para o caixa único do Estado, 40% são 
destinados aos municípios onde os veículos 
estão emplacados e 20% vão para o Fundo de 
Manutenção e Desenvolvimento da Educação 
Básica (Fundeb).
  Para este ano, sensível aos reflexos da pandemia 
da covid-19, o governador Romeu Zema 
determinou a prorrogação do início da escala de 
vencimentos de janeiro para março, dando mais 
prazo aos motoristas para se programarem. 
   O governador também sancionou a Lei 24.029, 
de 29 de dezembro de 2021, que estabeleceu o 
congelamento da tabela usada para calcular os 
preços dos veículos, repetindo os valores 
praticados em 2021. Se fosse adotado o 
indicador padrão, que é a tabela Fipe, o impacto 
no bolso dos contribuintes seria de 22,8%, em 
média. 
Consulta de valores e pagamento 
  A consulta de valores do imposto pode ser feita 
se utilizando o número do Renavam, no site da 
SEF/MG (www.fazenda.mg.gov.br) ou pelo 
telefone 155 do LigMinas para todo estado de 
Minas Gerais. É possível ainda baixar em 
smartphones/tablets, de forma gratuita, o 
aplicativo IPVA-MG (para Android, IOS e 
Windows Phone). O aplicativo MGapp também 

Arrecadação 
  Apesar da manutenção da tabela de valores de 
2021, está previsto um aumento da arrecadação, 
de acordo com o subsecretário da Receita 
Estadual, Osvaldo Scavazza. 
"Em 2021, a arrecadação do IPVA foi de R$ 6,4 
bilhões. Para neste ano, a receita prevista é de 
R$ 7,1 bilhões, totalizando R$ 661,8 milhões a 
mais, o que representa 10,25%. Esse acréscimo 
se deve ao aumento da frota, que foi de 194.941 
veículos, passando de 10.419.557 para 
10.614.498", explicou. 
Incentivo à regularidade 
  Neste ano, está mantido o desconto de 3% 
concedido pelo Programa de Incentivo à 
Regularidade do Pagamento do IPVA - "Bom 
Pagador" para os contribuintes que quitaram em 

dia todos os débitos vinculados ao veículo nos 
últimos dois anos (2021 e 2020). 
O benefício é concedido automaticamente. 
Portanto, o valor do IPVA 2022 cujo veículo 
obedecer aos critérios estabelecidos já será 
emitido com desconto, não sendo necessário 
contato prévio com a Secretaria de Fazenda. 
Pedido de revisão 
  Após a publicação da Resolução 5.534, os 
contribuintes têm 15 dias úteis para apresentar 
pedido de revisão, em caso de discordância do 
valor da base de cálculo. O formulário de 
requerimento está disponível no site da 
SEF/MG. 
Porém, a Secretaria de Fazenda orienta os 
proprietários a verificarem se uma eventual 
diferença entre os valores de 2021 e 2022 pode 
ter ocorrido em função da incidência ou não do 
desconto do programa Bom Pagador; opção ou 
não do pagamento em cota única, com desconto; 
data de aquisição, no caso de veículo 0 km, pois o 
imposto é calculado proporcionalmente ao 
número de dias que o veículo estará de posse do 
proprietário; dentre outros fatores que precisam 
ser apurados, em casos específicos. 
Taxa de Licenciamento 
  Os motoristas devem ficar atentos à data de 
vencimento da Taxa de Renovação do 
Licenciamento Anual do Veículo (TRLAV), no 
valor de R$ 135,95. O tributo deve ser pago até o 
dia 31 de março, independentemente da placa do 
veículo. 
  Assim como o IPVA, a TRLAV pode ser paga 
diretamente nos terminais de autoatendimento 
ou guichês dos agentes arrecadadores, 
informando o número do Renavam. Também 
está disponível a emissão do Documento de 
Arrecadação pelo site da SEF.

Ter os dentes brancos sempre é o sonho de quem deseja ter uma 
estética mais apresentável no trabalho, nos passeios, nas viagens e 
no dia dia! O clareamento a Laser tem a facilidade de em poucas 
sessões tornar os dentes mais brancos, agilizando os resultados, e 
facilitando a vida dos pacientes! Na  com o Dr Clínica Diamond

Rodrigo, o clareamento a Laser é feito somente com 3 sessões de 40 
minutos, por 3 semanas seguidas. Telefone: 999294134

 ODONTOLOGIA
 ESTÉTICA FACIAL

 ESTÉTICA CORPORAL
ATEND. MÉDICO/

ENDOCRINOLOGIA
NUTRICIONISTA

Endereço: Rua André Corsino - 173 -

Mariana - Minas Gerais

Clareamento a laser

IMPOSTO: IPVA 2022 É LANÇADO OFICIALMENTE 
PELA SECRETARIA DE FAZENDA 

Para aliviar consumidores, governador determinou a prorrogação do início da escala e também o congelamento da tabela de cálculo do imposto.
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MENOS BUROCRACIA: GOVERNO DE MINAS 
APRIMORA PROCESSOS E SISTEMAS DE COMPRAS 

PÚBLICAS
Secretaria também está capacitando servidores e utilizando novos canais de comunicação com os usuários.

para apoiar servidores e colaboradores de 
órgãos e entidades com capacitações, conteúdos 
de fácil acesso e simplificação de rotinas”, 
destaca a superintendente de Diretrizes e 
Inovação na Gestão Logística e Patrimonial da 
Seplag, Virgínia Bracarense Lopes.
Processos e sistemas
  A equipe do Projeto Centro de Compras 
Compartilhadas (Projeto CCC) fez, em 2021, um 
mapeamento coletivo dos processos de compras 
públicas, chamado de Jornada de Processos. 
Foram analisados mais de 600 formulários de 37 
órgãos e entidades estaduais. 
“O desenho desses processos irá orientar as 
definições de centralização de bens e serviços e 
também apoiará simplificações em rotinas, 
definição de documentos-padrão, melhorias em 
sistemas e discussões para implantação da Nova 
Lei de Licitações no Estado”, explica a diretora 

   Para tornar as compras públicas do Governo de 
Minas Gerais mais eficientes, a Secretaria de 
Planejamento  e  Gestão  (Seplag)  vem 
desenvolvendo um trabalho contínuo de 
aprimoramento de processos e sistemas, para 
assegurar mais agilidade, transparência e 
benefícios para o Estado e para os cidadãos 
mineiros.
  Ao longo do último ano, o Centro de Serviços 
Compartilhados (CSC) atendeu cerca de 60 mil 
solicitações de fornecedores e de itens de 
materiais para atualização nos sistemas. O órgão 
também promoveu mais de 28 mil atendimentos, 
por meio das equipes do Cadastro Geral de 
Fornecedores (Cagef), do Catálogo de Materiais e 
Serviços (Catmas) do Sistema Integrado de 
Administração de Materiais e Serviços (Siad) e do 
Portal de Compras de Minas Gerais. 
“Nosso time esteve envolvido em diversas frentes 

Central de Projetos em Logística e Patrimônio, 
Michele Kinoshita.   As informações sobre o 
Projeto CCC estão organizadas na página da 
Seplag. 
Outro ponto de destaque foi a implantação da uma 
nova funcionalidade que permite a realização de 
pregão eletrônico por maior oferta no Portal de 
Compras, agilizando os procedimentos, que antes 
eram feitos apenas de maneira presencial.
Capacitação
  Para capacitar os servidores estaduais 
envolvidos nos processos de compras públicas, a 
Seplag promoveu, a partir de parcerias, cursos 
para mais de 200 colaboradores. Dentre os temas 
trabalhados estão formação de pregoeiros, visão 
geral de contratações públicas e combate a carteis 
em licitações.
Também foram lançadas as  Trilhas de 
Aprend izagem,  como  e s t r a t ég i a s  de 

desenvolvimento dos servidores na temática de 
compras públicas no Estado. O propósito da 
iniciativa é que o funcionário interessado busque 
o autodesenvolvimento, de acordo com seus 
objetivos, por meio do acesso a conteúdos 
avaliados e organizados por curadores 
especializados no tema.
  Já foram disponibilizadas trilhas sobre pregão 
eletrônico, Nova Lei de Licitações e Contratos 
(NLLC), Estudo Técnico Preliminar (ETP) e 
Termo de Referência (TR). Cerca de 1,3 mil  
usuários já acessaram os conteúdos. Essa ação é 
resultado de uma iniciativa do Grupo de 
Trabalho-Capacita Compras, desenvolvido pela 
Seplag em parceria com a Fundação João 
P i n h e i r o  ( F J P ) ,  a  C o m p a n h i a  d e 
Desenvolvimento de Minas Gerais (Codemge), e 
apoio do Tribunal de Contas da União (TCU).
As Trilhas de Aprendizagem estão disponíveis em 
https://www.ead.planejamento.mg.gov.br. 
Comunicação
  Para estreitar a relação com usuários e atores 
envolvidos nas compras públicas estaduais, a 
equipe do CSC está investindo em novas 
estratégias e formatos de comunicação. Por meio 
da metodologia de linguagem simples e da 
organização de conteúdos, foi disponibilizado um 
material de perguntas e respostas frequentes 
(FAQ) na página de Orientações Operacionais do 
Catálogo de Materiais e Serviços (Catmas), junto 
com outros manuais de consulta:
Página do GT-NLLC: reúne informações sobre o 
grupo responsável pela implantação da Nova Lei 
de Licitação no Estado, bate-papos realizados, 
respostas às perguntas frequentes, notícias e 
informativos;
  Página de Orientações sobre o Cadastro Geral de 
Fornecedores (Cagef): espaço no Portal de 
Compras MG com tutoriais, manuais e canais de 
atendimento para apoio aos usuários; Canal 
Compras Públicas MG, disponível no WhatsApp 
e no Telegram.
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Minas. 
Fica Vivo! – reconhecimento nacional
  O mais conhecido entre os programas é o Fica 
Vivo!, que foi o primeiro a ser implantado e tem 
como principal objetivo atuar na prevenção e 
reduzir os homicídios dolosos de adolescentes e 
jovens de 12 a 24 anos, em áreas que registram 
maior concentração desse problema. Nas áreas 
de atuação, o Fica Vivo! é uma importante 
ferramenta que contribui sistematicamente para 
a redução dos índices de homicídios de jovens. 
De 2019 para 2020, a redução foi de 17,8%. 
Comparando os anos de 2020 e 2021, a queda 
foi de 16,2%. 
  Em 2021, 197 oficinas do programa foram 
retomadas após a suspensão das atividades 
devido à pandemia de covid-19.  A média 

  Uma das missões da Subsecretaria de 
Prevenção Social à Criminalidade (Supec) é 
mudar trajetórias criminais e romper processos 
de criminalização. Resultados de 2021 
demonstram avanços no objetivo. Em 
comparação ao ano anterior, territórios 
mineiros que possuem uma Unidade de 
Prevenção à Criminalidade (UPC) registraram 
redução de 25,8% no número de homicídios, 
passando de 186 para 138 mortes. 
  Também houve redução de 16,2% nos 
homicídios de jovens de 12 a 24 anos – faixa 
etária acompanhada pelo Programa Fica Vivo! 
Foram 74 óbitos registrados em 2020 e 62 em 
2021. Os seis programas que compõe a política 
de Prevenção Social  à  Criminalidade 
realizaram 106.396 atendimentos em toda 
M i n a s  G e r a i s  n o  a n o  p a s s a d o , 
aproximadamente 292 atendimentos realizados 
por dia, em média, pelas equipes dos programas 
nos territórios em que as equipes estão 
instaladas.  
 A subsecretária interina de Prevenção à 
Criminalidade, Flávia Cristina Silva Mendes, 
destaca o motivo dos bons resultados. “O 
sucesso só foi possível pelo engajamento das 
equipes em dar continuidade ao fortalecimento 
de vínculo com o público e, também, pelas 
parcerias realizadas que nos possibilitaram 
desenvolver ações e projetos inovadores, 
potencializando ainda mais a capilaridade das 
ações de prevenção. Todo esse trabalho 
impacta diretamente nos  indicadores de 
criminalidade”. 
  Minas Gerais conta com 46 Unidades de 
Prevenção à Criminalidade em 190 territórios e 
19 municípios. Seis programas compõem a 
estrutura da Supec, que faz parte da Secretaria 
de Estado de Justiça e Segurança Pública: o 
Programa de Controle de Homicídios – Fica 
Vivo!; o Programa Mediação de Conflitos 
( P M C ) ;  o  P r o g r a m a  C e n t r a l  d e 
Acompanhamento de Alternativas Penais 
(Ceapa); o Programa de Inclusão Social de 
Egressos do Sistema Prisional (PrEsp); o 
Programa Se Liga e o Programa Selo Prevenção 

mensal é de cem oficinas disponibilizadas e 
mais de três mil adolescentes e jovens 
atendidos. O Fica Vivo! atua em dois eixos: 
proteção social e intervenção estratégica. Além 
disso, o programa articula junto à rede de 
proteção social os encaminhamentos de 
adolescentes e jovens. 
Outros programas  
  O Programa de Mediação de Conflitos (PMC) 
busca promover meios pacíficos de resolução 
de conflitos, a partir dos fundamentos da 
mediação comunitária, impactando na redução 
da violência letal. 
Criado em 2005, a ação busca, por meio de 
equipes de analistas sociais, auxiliar na 
mobilização comunitária, fortalecer o diálogo e 
facilitar o acesso a direitos. O objetivo é criar 

junto aos moradores de comunidades 
socialmente vulneráveis uma segurança pública 
e cidadã. 
  Um dos principais braços do PMC é atuar no 
combate à violência contra a mulher, 
construindo estratégias de prevenção e proteção 
junto à demanda de atendimento, levando em 
consideração o contexto ao qual ela se insere. 
No ano de 2021, o programa interveio em 687 
casos de violência contra a mulher. 
O Programa Central de Acompanhamento de 
Alternativas Penais (Ceapa) realizou no ano 
passado 12.720 encaminhamentos  de 
alternativas à prisão. Seu objetivo é contribuir 
para o fortalecimento e a consolidação das 
alternativas à prisão em Minas Gerais, pautando 
ações de responsabilização com liberdade. 
  O Programa Selo Prevenção Minas promoveu 
715 articulações de rede em 2021. Por meio de 
parcerias com as prefeituras municipais visa 
contribuir para a criação e o fortalecimento de 
políticas públicas direcionadas à redução e 
prevenção à criminalidade e às violências 
locais, a partir do apoio técnico e metodológico 
da Supec. 
Já o Programa de Inclusão Social de Egressos 
do Sistema Prisional (PrEsp) e o Programa Se 
Liga atenderam, juntos, 4.513 egressos e pré-
e g r e s s o s  d o s  s i s t e m a s  p r i s i o n a l  e 
socioeducativo. Ambos os programas auxiliam 
os egressos no seu retorno à sociedade, 
ajudando-os a ter acesso a serviços como 
educação, profissionalização e espaços 
culturais, entre outros. O objetivo é reduzir a 
reincidência criminal, ou seja, possibilitar 
novas oportunidades para que os egressos não 
cometam mais crimes. 
  A Supec também capacitou 214 pessoas 
atendidas pelos seis programas. Os grupos 
atendidos tiveram a oportunidade de passar por 
qualificação profissional. 
O balanço ainda inclui a realização de dez 
leilões de bens apreendidos com o tráfico de 
drogas ao longo do ano de 2021. O total 
arrecadado foi de mais de R$ 3 milhões, com 
126 bens vendidos.

SEM MEDO DE SER FELIZ: PROGRAMAS E AÇÕES 
REDUZIRAM A CRIMINALIDADE EM 2021

Unidades de prevenção estão instaladas em 190 territórios no estado; Política estadual foca na prevenção como caminho para efetiva redução da violência.
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Presente durante a distribuição das cestas, o 
vereador Vantuir Silva falou da importância 

   A ação representa um apoio a essas pessoas que 
vivem do turismo e passaram por momentos 
difíceis com a queda nas vendas provocada pela 
pandemia da Covid-19 e pelas chuvas do mês de 
janeiro.
  O prefeito Angelo Oswaldo (PV), ressaltou 
que “os artesãos e artesãs tiveram muitas 
dificuldades no mês de janeiro e até nesse início 
de fevereiro por conta das chuvas e dos danos 
causados nas es tradas e ,  fe l izmente , 
conseguimos trazer esse apoio que é um 
estímulo e reconhecimento da importância que 
eles têm para o nosso Município”.
  Para o trabalhador da Praça do Artesão, 
Helvécio Alcides Gomes, o significado desse 
apoio vai além. “Essa cesta básica que foi 
entregue hoje foi muito boa pra nós. Foi um 
reconhecimento muito grande para o pessoal 
daqui e ela veio numa boa hora. É uma prova 
que a gente não está esquecido e que tem gente 
preocupando conosco aqui”.

desta ação.
 “É muito importante a ação do prefeito junto 

com a secretária Margareth em lembrar dos 
artesãos de Cachoeira do Campo. É uma coisa 
simples mas tenho certeza que eles vão ficar 
muito satisfeitos por terem sido lembrados 
nesse momento difícil causado pela pandemia 
pelo turismo fracassado”.
Margareth Monteiro, secretária de Turismo, 
destacou que “é muito gratificante estar aqui em 
Cachoeira do Campo e ver nos rostos desses 
artesãos a alegria de terem sido lembrados e 
estarem sendo privilegiados com essa cesta 
básica e esse kit de higiene pessoal”.
  As cestas fazem parte de uma doação feita à 
Secretaria Municipal de Cultura e Turismo, pelo 
projeto “Ação Cidadania”, de iniciativa privada 
de empresários de Belo Horizonte. Foram 
recebidas 500 cestas e 500 kits. Além destas que 
foram doadas aos trabalhadores da Praça do 
Artesão. Cerca de 100 cestas foram distribuídas 
aos guias de turismo 78 foram reservadas para 
os trabalhadores da Feirinha de Pedra Sabão.

OURO PRETO BENEFICIA TRABALHADORES DA 
PRAÇA DO ARTESÃO COM CESTA BÁSICA
O município entregou nesta segunda-feira, 7 de fevereiro, 28 cestas básicas e kits de higiene pessoal aos trabalhadores da Praça do Artesão de Cachoeira do Campo.

Foto: Neno Vianna / Divulgação 
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MG no YouTube. O objetivo é conversar sobre a 
proposta e seus impactos sobre a prestação de 
serviços e a regulação do setor. 
“A norma vai orientar a Arsae-MG na 

   Uma nova norma de referência sobre 
indicadores e padrões de qualidade, eficiência e 
eficácia para avaliação da prestação, manutenção 
e operação de sistemas de abastecimento de água 
e de esgotamento sanitário está sendo discutida 
em consulta pública da Agência Nacional de 
Águas e Saneamento Básico (ANA). Para 
contribuir com o processo, a Agência Reguladora 
de Serviços de Abastecimento de Água e de 
Esgotamento Sanitário do Estado de Minas 
Gerais (Arsae-MG) debate o tema em seminário 
on-line.
  O evento do programa Regulação em Foco 
será nesta quinta-feira (10/02), a partir das 10h, 
com transmissão ao vivo pelo canal da Arsae-

a tua l i zação  de  s eus  mecan i smos  de 
monitoramento de indicadores, de fiscalização 
indireta e de acompanhamento de metas 
contratuais. Assim, os prestadores serão 

efetivamente cobrados por seus desempenhos e 
pela universalização nos termos e nos tempos 
propostos pela legislação nacional”, explica a 
organização. 
 Participam do evento o coordenador de Água e 
Esgoto da Superintendência de Regulação em 
Serviços da ANA, Ernani Ciríaco de Miranda, o 
che fe  de  gab ine t e  do  Min i s t é r i o  de 
Desenvolvimento Regional, André Braga 
Galvão Silveira, o coordenador geral da Câmara 
Temática de Indicadores de Desempenho para o 
Saneamento Ambiental (Abes DN), Sandro 
Adriani Camargo e o especialista em regulação 
na Gerência de Regulação Técnica da Arsesp, 
Sergio Henrique Carreiro Bernardes.  

ARSAE-MG DEBATE NORMA QUE BUSCA MELHORAR 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ÁGUA E ESGOTO  

Documento traz indicadores e padrões de qualidade para que agências reguladoras possam monitorar os fornecedores locais.
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ano – que a Selic chega a uma marca de dois 
dígitos.
“Em relação aos seus próximos passos, o 
Comitê antevê como mais adequada, neste 
momento, a redução do ritmo de ajuste da taxa 
básica de juros. Essa sinalização reflete o 
estágio do ciclo de aperto, cujos efeitos 
cumulativos se manifestarão ao longo do 
horizonte relevante”, diz a ata publicada hoje 
pelo BC.
  O Copom destaca ainda que os “passos futuros 
da política monetária poderão ser ajustados 

  O ritmo de ajuste da taxa básica de juros, a 
Selic, deve diminuir. Essa previsão está na ata 
da última reunião do Comitê de Política 
Monetária (Copom), divulgada nesta terça-feira 
(08/02), pelo Banco Central (BC), mas poderá 
ser revista para que a inflação convirja em 
direção à meta.
  Na semana passada, o comitê aumentou a taxa 
Selic de 9,25% para 10,75% ao ano, tendo por 
justificativa o aumento da inflação de alimentos, 
combustíveis e energia. Foi a primeira vez – 
desde julho de 2017, quando atingiu 10,25% ao 

para assegurar a convergência da inflação 
para suas metas, e dependerão da evolução da 
atividade econômica, do balanço de riscos e 
das projeções e expectativas de inflação para o 
horizonte relevante da política monetária”.
  A Selic é o principal instrumento do Banco 
Central para manter sob controle a inflação 
oficial, medida pelo Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor Amplo (IPCA). Em 2021, o 
indicador fechou em 10,06%, no maior nível 
desde 2015, pressionado pelo dólar, pelos 
combustíveis e pela alta da energia elétrica.
Projeções
  No cenário de referência descrito pelo Copom, 
com trajetória para a taxa de juros extraída da 
pesquisa Focus e dólar cotado a R$ 5,45, as 
projeções de inflação ficariam em torno de 5,4% 
para 2022 e 3,2% para 2023. Esse cenário supõe 
trajetória de juros que se eleva para 12% ao ano, 
no primeiro semestre de 2022, termina o 
período em 11,75% ao ano e reduz-se para 8% 
ao ano em 2023.
  De acordo com essas projeções, a inflação 
terminará 2022 acima da meta que é de 3,5%. O 
limite de tolerância é de 1,5 ponto percentual. 
Ou seja, a inflação pode ficar entre 2% e 5%. 
Para 2023, o centro da meta é 3,25%, também 
com tolerância de 1,5 ponto percentual.
  As projeções para a inflação de preços 
administrados são de 6,6% para 2022 e 5,4% 
para 2023. “Adota-se a hipótese de bandeira 
tarifária vermelha patamar 1 em dezembro de 
2022 e dezembro de 2023”, projeta o comitê.
  Fatores de risco
  De acordo com o cenário de referência do 
Copom, a inflação envolve fatores de risco em 
ambas as direções. Por um lado, uma “possível 
reversão, ainda que parcial”, do aumento nos 
preços das commodities em moeda local 
produziria trajetória de inflação abaixo do 
cenário de referência. Por outro lado, “políticas 

fiscais que impliquem impulso adicional da 
demanda agregada ou piorem a trajetória fiscal 
futura podem impactar negativamente preços 
de ativos importantes e elevar os prêmios de 
risco do país”.
Contas Públicas
  Na avaliação de riscos descrita na ata, o 
Copom argumenta que, mesmo em uma 
situação de desempenho mais positivo das 
contas públicas, a incerteza em relação ao 
arcabouço fiscal continua mantendo “elevado o 
risco de desancoragem das expectativas de 
inflação”, o que acaba por implicar em uma 
“maior probabilidade” de trajetórias para 
inflação acima do projetado.
“A incerteza em relação ao futuro do arcabouço 
fiscal atual resulta em elevação dos prêmios de 
risco e eleva o risco de desancorarem das 
expectativas de inflação. Isso implica atribuir 
m a i o r  p ro b a b i l i d a d e  p a r a  c e n á r i o s 
alternativos que considerem taxas neutras de 
juros mais elevadas. O Copom reitera que o 
processo de reformas e ajustes necessários na 
economia brasileira é essencial para o 
crescimento sustentável da economia”, diz a 
ata.
  Pleno emprego
  O comitê ressalta que a última decisão 
relacionada à Selic reflete o “cenário de 
referência” e um balanço de riscos de 
“variância maior do que a usual para a inflação 
prospectiva”, sendo portanto “compatível com 
a convergência da inflação para as metas ao 
longo do horizonte relevante, que inclui os 
anos-calendário de 2022 e, em grau maior, de 
2023”. “Sem prejuízo de seu objetivo 
fundamental de assegurar a estabilidade de 
preços,  essa decisão também implica 
suavização das flutuações do nível de atividade 
econômica e fomento do pleno emprego”, 
complementa a ata.

VETERINÁRIA GAMELEIRA
(31) 3558-2755 / 98299-7869 Endereço: Avenida Nossa Senhora do Carmo - 714 -Mariana - MG

 * Pet Shop
* Banho e Tosa

* Consultas
* Raio x

* Ultrassom
* Cirurgia

* Internação
* Exames 

Laboratoriais

Equipe VETERINÁRIA GAMELEIRA

ECONOMIA: RITMO DE AJUSTE DA SELIC PODE 
DIMINUIR, AFIRMA COPOM

A informação consta da ata da última reunião do comitê.
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eles iriam chegar. Mas superaram todas as 
expectativas: estavam alegres e comunicativos. Para 
muitos, esse é o primeiro contato com o ambiente 
escolar”, finaliza.
Em um balanço sobre a volta às aulas, a diretora da 
unidade de ensino, Elianici Pereira Veloso, ressalta 
que “as crianças estavam eufóricas e os pais 
satisfeitos pelo retorno”.
Capital
  Também seguindo protocolos de prevenção, a 
gestora da Escola Estadual Professor Agnelo 
Correia Viana, em Belo Horizonte, Ana Lucia da 
Costa, falou da alegria de iniciar o ano letivo 
presencialmente com os alunos. “Estamos 
começando o ano letivo com os alunos já na escola. 
Essa é a nossa maior alegria. A escola está 
preparada, adaptada e cumprindo os protocolos. O 
governo nos deu condições para receber nossos 
alunos com segurança e isso não tem preço”.
  Na Escola Estadual Mariana de Paiva, em 
Guidoval, na Zona da Mata, os jovens matriculados 
no Ensino Médio em Tempo Integral (EMTI) 
ajudaram no acolhimento dos colegas. Segundo o 
diretor da escola, Tiago Moreira Guimarães, “o 
início do ano letivo ocorreu de forma tranquila e 
seguindo protocolos sanitários e de prevenção”.

  Alunos da rede estadual de ensino voltaram às aulas 
presenciais na última segunda-feira (07/02), para o 
início do ano letivo 2022. Orientações e protocolos 
da Secretaria de Estado de Saúde, de biossegurança 
e sanitário-epidemiológicos, e as Deliberações do 
Comitê Extraordinário da Covid-19 estão sendo 
rigorosamente seguidos nesta retomada, para 
proteção e segurança de cerca de 1,7 milhão de 
estudantes e trabalhadores da educação.
Segundo a subsecretária de Desenvolvimento da 
Educação Básica, Izabella Cavalcante Martins, a 
volta às aulas segue   o calendário escolar definido 
ainda em 2021. 
“Retornamos na segunda-feira (07/02), conforme 
planejamento da Secretaria de Estado de Educação 
de Minas Gerais (SEE/MG). As atividades são 
100% presenciais para todos os estudantes e é muito 
importante que as famílias acompanhem e orientem 
esse retorno. Seguimos com a aplicação dos 
protocolos de saúde e com a obrigatoriedade do uso 
de máscara, além de incentivar a lavagem das mãos 
de demais medidas de prevenção como evitar 
compartilhar materiais, entre outros”, afirma.
Retorno 
  Até o ano passado, decreto impedia a realização das 
atividades escolares presenciais no município de 
Januária, Norte de Minas. Mas agora o retorno foi 
liberado, para alegria da estudante Daniela Almeida 
Guedes Mota, do 4º ano do ensino fundamental da 
Escola Estadual Bias Fortes. “Estou muito feliz. 
Sinto que vai ser um ano muito legal. A escola está 
do jeito que eu sempre gostei e a professora já falou 
que não podemos ficar sem máscara e que devemos 
sempre passar o álcool em gel”.
  Na escola, o primeiro dia foi de acolhimento e de 
muita conversa, como destaca a professora do 1º ano 
do ensino fundamental, Aline Silva. “Falamos com 
eles sobre os protocolos e a nova dinâmica da sala de 
aula. Cada criança está trazendo uma história, então 
buscamos conhecê-las também”. 
  A expectativa para o primeiro dia de aula também 
tomou conta da professora. “Não sabíamos como 

Com muitas expectativas, a aluna do 3º ano do 
EMTI, Maria Eduarda Gomes Archette, fala o que 
espera do seu último ano na educação básica. “A 
expectativa é que eu e meus amigos possamos 
recuperar esse tempo e aprender o que não 
conseguimos nos últimos anos, devido à pandemia 
de covid-19. Acredito que o integral possa nos 
ajudar. Que esse ano possamos ter muitas 
oportunidades”.
Novo Ensino Médio
Na Escola Estadual Professor Agnelo Correia Viana, 
além de estarem animados para o início do ano 
letivo, os estudantes também estão animados para 
participar do Novo Ensino Médio. É o caso da Eliza 
Chagas, aluna do 1º ano. “Estou me sentindo bem 
tranquila e com uma expectativa muito grande com 
essa inserção de novos conteúdos. Estou muito 
animada”.
  Para Juan dos Reis, o ano será desafiador. “A 
pandemia nos tirou muitas coisas e nos ensinou 
muitas coisas também. Esse Novo Ensino Médio vai 
ser muito bom para o nosso futuro”, afirma.
  Em todo o país, escolas públicas e privadas irão 
implementar o Novo Ensino Médio para estudantes 
do 1º ano do ensino médio. Entre as principais 
mudanças está a ampliação da carga horária anual, 

que passará de 833h20 min para 1 mil horas. Para 
essa ampliação, na rede estadual de ensino mineira 
será criado o sexto horário ou, em casos 
excepcionais, um contraturno. Outra novidade, é 
que, além dos componentes básicos, como Língua 
Portuguesa e Matemática, os estudantes terão os 
Itinerários Formativos, que compõem a parte 
flexível do currículo.
Um dos objetivos de todas essas mudanças é tornar a 
etapa de ensino mais atraente e condizente com a 
realidade dos jovens, promovendo, assim, uma 
aprendizagem mais significativa aos alunos do 
ensino médio e colaborando para diminuição da 
evasão na etapa.
Protocolos
  A rede estadual de ensino seguirá todas as 
orientações do Protocolo Sanitário de Retorno às 
Atividades Escolares Presenciais, da Secretaria de 
Estado de Saúde - 7ª versão (SES-MG), que se 
aplicará ao ano letivo de 2022. O documento foi 
aprovado pelo Centro de Operações de Emergência 
em Saúde (Coes-Minas) e atualizado pela Secretaria 
de Estado de Saúde.
  Em relação à possibilidade de suspensão de aulas 
nas turmas em que forem constatados mais de 30% 
de alunos confirmados laboratorialmente para 
covid-19, os alunos pertencentes às turmas ficarão 
afastados do ambiente escolar por cinco dias 
corridos contados do último resultado. O mesmo se 
aplica aos professores exclusivos da turma afastada. 
As investigações de surtos caberão às secretarias 
municipais de Saúde, que contarão com o apoio do 
Centro de Informações Estratégicas em Vigilância 
em Saúde (Cievs Minas). O novo protocolo também 
revogou o escalonamento na entrada e na saída dos 
alunos, mas mantém a recomendação de controle do 
fluxo para evitar aglomerações nos momentos de 
troca de turnos.
  Assim como nas versões anteriores, o protocolo 
atualizado ressalta a importância de medidas 
sanitárias, como o uso universal e correto de 
máscaras, lavagem frequente das mãos, entre outros.

EDUCAÇÃO: ANO LETIVO 2022 COMEÇA PARA 1,7 MI 
ALUNOS DA REDE ESTADUAL

Retorno no formato presencial segue todos os protocolos sanitários de prevenção à covid-19.
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consumidores o bom uso da energia elétrica. O 
funcionamento das bandeiras tarifárias é simples: as 
cores verde, amarela ou vermelha (nos patamares 1 e 
2) indicam se a energia custará mais ou menos em 
função das condições de geração.
  No ano passado foi criada a bandeira Escassez 
Hídrica para cobrir custos de geração, transmissão e 
distribuição de energia durante o período de seca, 
quando é preciso acionar as termelétricas, que custam 
mais caras.
  De acordo com o ministro de Minas e Energia, Bento 
Albuquerque, a expectativa é que o cenário hídrico de 
2022 seja melhor do que o de 2021. “Nós acreditamos 
que ela [a bandeira Escassez Hídrica] não será 
necessária a partir de abril”, disse o ministro. “A 
nossa expectativa para o fim do período úmido 
[março e abril] é estarmos em condições bem 
melhores do que estávamos no ano passado”, 

  A bandeira da conta de luz será verde em fevereiro 
para os consumidores que recebem o benefício da 
Tarifa Social de Energia Elétrica. Com isso, não haverá 
acréscimo na tarifa para esses usuários de energia.
  Para os demais continua vigente a bandeira de 
Escassez Hídrica, no valor de R$ 14,20 a cada 100 
kWh consumidos. Esse valor extra foi necessário para 
fortalecer o enfrentamento do cenário hídrico de 2021, 
o pior em 91 anos. A bandeira Escassez Hídrica segue 
em vigor até abril de 2022.
  Os moradores de áreas não conectadas ao Sistema 
Interligado Nacional (como os de Roraima, por 
exemplo), não pagam bandeira tarifária.

Bandeiras
  Criado pela Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), o sistema de bandeiras tarifárias sinaliza o 
custo real da energia gerada, possibilitando aos 

acrescentou.
Tarifa Social
  A Tarifa Social de Energia Elétrica é um desconto na 
conta de luz, fornecido pelo Governo Federal às 
famílias de baixa renda inscritas no Cadastro Único ou 
que tenham entre seus membros alguém que seja 
beneficiário do Benefício de Prestação Continuada 
(BPC). São cerca de 24 milhões de famílias 
beneficiadas.
  O desconto é dado de acordo com o consumo mensal 
de cada família, que varia de 10% a 65%, até o limite 
de consumo de 220 kWh. Para quem consome até 30 
KWh, o desconto é de 65% na conta. De 31 KWh a 
100 KWh, o desconto cai para 40%. Já quando o 
consumo está entre 101 KWh e 220 KWh, a redução é 
de 10%.
  Quando cobrados, os adicionais de bandeiras 
tarifárias na conta de luz dos consumidores que 

possuem direito à Tarifa Social de Energia Elétrica 
seguem os mesmos percentuais de descontos que são 
estabelecidos por faixa de consumo. Isso significa que 
as famílias de baixa renda, inscritas no programa, 
pagam as bandeiras com os mesmos descontos que já 
possuem nas tarifas, de 10% a 65%, dependendo da 
faixa de consumo.
  Para acessar a Tarifa Social, um dos integrantes da 
família deve comparecer à distribuidora de energia 
elétrica que atende sua residência e apresentar a 
documentação que comprove as exigências para obter 
os descontos.
  De acordo com o Ministério da Cidadania, os 
interessados que já são beneficiários do BPC não 
precisam apresentar documentação à concessionária, 
permissionária ou autorizada de serviço público de 
distribuição de energia elétrica. Neste caso a inscrição 
será automática.

CONTA DE LUZ TERÁ BANDEIRA VERDE PARA 
CONSUMIDORES COM TARIFA SOCIAL

São cerca de 24 milhões de famílias beneficiadas com a Tarifa Social de Energia Elétrica.

@jornalpanetus@jornalpanetus

    No último sábado (05/02), a Prefeitura de Mariana 
realizou a entrega da Torre de Telefonia Móvel no 
subdistrito de Constantino. Agora, com o sinal 
telefônico, os moradores da localidade poderão usufruir 
de um sinal digital, tendo acesso a uma rede ampliada. A 
internet, que antes não era uma realidade, passará a ser 
mais um meio para a população local se inserir, na qual 
irá contribuir, além da comunicação, em negócios e 
vendas dos cidadãos que possuem comércio. 
Ao todo, já foram entregues seis torres telefônicas em 
distritos, subdistritos e localidades. Ainda há mais seis 
torres a serem executadas, na qual cinco já estão 
definidas (Barro Branco, Mainart, Serra do Carmo, 
Vargem e Cuiabá) e uma ainda se encontra em aberto.
  Jonathan Gomes, representante da TWS Telecom, 
empresa  r e sponsáve l  pe las  ins t a l ações  e 
funcionamento das torres que estão sendo 

implantadas, conta sobre a importância do 
mecanismo, visando a comunicação: "sabemos que 
sem a comunicação, estamos em um mundo fechado. 
Então, principalmente no celular, ela abre portas 
para ter comodidade. Isso, eu costumo falar, que é o 
direito do cidadão previsto em constituição, que ele 
tem que ter o mínimo de condição para sobreviver, e a 
comunicação está inclusa”. Além disso, o 
representante da empresa acrescenta sobre como se 
sente contente e grato por levar conforto às famílias 
locais.  
  Rita, moradora do distrito de Constantino, 
demonstrou gratidão e satisfação com a entrega da 
torre telefônica: “Estamos muito felizes pelo que estão 
realizando, recebemos cada dia mais benefícios ao 
subdistrito e, agora, o sinal do telefone. Estamos 
muito felizes!”

COMUNICAÇÃO: CHEGA AO SUBDISTRITO DE 
CONSTANTINO A TORRE DE TELEFONIA MÓVEL

População do subdistrito aguardava por anos a instalação da torre de telefonia.
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DESAPROPRIAÇÃO DE 
TERRENO NO BAIRRO CABANAS

 SERÁ UTILIZADO PARA 
CONSTRUÇÃO DE UNIDADE 

ESCOLAR
Vereador Zezinho Salete participou da assinatura do decreto.

educação no sentido de oferecer, cada vez mais, 
serviços de qualidade aos nossos alunos.
“São ações como está que apoiamos em nosso 
município. Precisamos valorizar ainda mais a 
educação. Nossa missão como parlamentar é 
proporcionar ao executivo a busca pelo melhor 
caminho. O investimento em educação é 
primordial”. Destaca o parlamentar.

    No dia (31/01) segunda-feira, o vereador da 
cidade de Mariana José Antunes Vieira – Zezinho 
Salete – (MDB) participou da assinatura do decreto 
de desapropriação de terreno, na rua Diamantina no 
bairro Cabanas. 
  A ação tem como objetivo a construção de uma 
Unidade Escolar de Educação Infantil que 
ampliará a oferta de vagas e os investimentos na 

OPORTUNIDADE: CRIA 
ABRE INSCRIÇÕES PARA 

AS OFICINAS DESTINADAS 
ÀS CRIANÇAS E 
ADOLESCENTES

Podem participar as crianças e adolescentes, de 06 a 17 anos, no qual as famílias estejam cadastradas no CadÚnico.

social (NIS) e o cadastro no CadÚnico. 
Ressaltamos que também deve ser 
apresentado o cartão de vacina atualizado e 
respeitar todas as medidas de segurança 
contra a propagação da Covid-19.
  O Cria fica localizado na Rua Dois de 
Outubro, 210, Vila Maquiné. Para mais 
informações, ligue (31) 99855-7054 e/ou 
mande um e-mail para o endereço 
cria.juventude.mariana@gmail.com
Sobre o Cria
 O Cria acolhe crianças e adolescentes de 06 
a 17 anos, no período contraturno, 
oferecendo atividades socioeducativas, 
recreativas, esportivas e culturais. O 
objetivo do espaço é promover a formação 
cidadã e o protagonismo juvenil, a fim de 
desenvolver o potencial dos usuários, 
promover a autoestima e fortalecer o 
vínculo com a família, a escola e a 
comunidade.

   A Secretaria de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, informa que estão abertas as 
inscrições para as oficinas do Cria. Podem 
participar as crianças e adolescentes, de 06 
a 17 anos, no qual as famílias estejam 
cadastradas no CadÚnico. As inscrições 
podem ser realizadas na recepção da 
unidade, de segunda a sexta-feira, de 08h às 
11h30min e de 13h às 16h30min. 
  Serão ofertadas oficinas de ballet, música, 
dança, artesanato, artes marciais, teatro, 
informática, percussão, hip hop, futsal, 
educação para a cidadania e a grande 
novidade para este ano: ginástica de 
trampolim.
  Para se inscrever, os pais devem apresentar 
a certidão ou identidade da criança ou do 
adolescente, cartão do SUS, comprovante 
de matrícula escolar, comprovante de 
residência,  CPF e  identidade dos 
responsáveis, número de identificação 
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SAÚDE: ANVISA INDEFERE PEDIDOS DE REGISTRO 
DE TRÊS AUTOTESTES DE COVID-19

As resoluções foram publicadas ontem no Diário Oficial da União.

   A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) indeferiu pedidos de registros de três 
autotestes de covid-19. De acordo com a 
agência, os pedidos foram negados devido à falta 
de estudos e documentos completos sobre os 
produtos que solicitaram autorização.
  As empresas já foram informadas por meio de 
Ofício Eletrônico sobre os pontos de ajustes 
necessários para cada produto antes que uma 
nova submissão possa ser feita, informou a 
Anvisa, por meio de nota.
“Estes são os resultados dos primeiros pedidos 
de registro de autotestes avaliados pela Agência. 
A publicação de ontem (segunda feira, 7 de 
fevereiro) do Diário Oficial da União traz outros 
três autotestes que também tiveram seus pedidos 
negados. Mas nestes casos a negativa aconteceu 
porque os pedidos foram feitos antes da vigência 

da norma que regulamentou os autotestes para 
covid-19 no Brasil”, informou a Anvisa.
Os registros indeferidos são das empresas LMG 
Lasers; Medlevensohn; e Okay Technology. As 
duas resoluções com os indeferimentos (nº 364 e 
nº 387) foram publicados no Diário Oficial da 
União desta segunda-feira (07/02).
   A Anvisa contabiliza 33 pedidos de registro 
para autotestes de covid-19 – número que não 
considera os pedidos feitos antes da vigência da 
norma.
   Destes, três tiveram indeferimentos já 
publicados no Diário Oficial da União; quatro 
produtos tiveram a análise concluída e aguardam 
a publicação do resultado; nove encontram-se 
em análise pela área técnica; e 17 foram 
distribuídos para a área e, atualmente, aguardam 
o início da análise.

criado e exaustivamente trabalhado no final do 
Ano velho, que se despedia esperançosamente 
para dar lugar a um Ano Novo? E, ainda por cima, 
Feliz?
Sensação estranha, mas não sem fundamento: 
chuvas causando estragos e tragédias por toda 
parte; casos racistas, nazistas e uma leva de 
´negacionistas´ surgindo ou ressurgindo no 
cenário nacional; janeiro sendo o mês em que mais 
temos contas a pagar e dívidas a quitar; e, ainda por 
cima, a pandemia da Covid-19 se renovando e 
levando, de novo, mais de 1.000 vidas de 
brasileiros por dia. Além de, a nível mundial, uma 
guerra se desenhando no território ucraniano.
Será que estamos fazendo as coisas certas? E 
seguindo realmente as regras éticas tão enaltecias? 
Ou,  ao menos,  os  aclamados est ímulos 

brasileiros por dia. Além de, a nível mundial, uma 
guerra se desenhando no território ucraniano.
Será que estamos fazendo as coisas certas? E 
seguindo realmente as regras éticas tão enaltecias? 
Ou,  ao menos,  os  aclamados est ímulos 
motivacionais? 
Ou será que lá pro iniciozinho de dezembro de 
2022, já nem lembraremos mais de como o início 
de 2023 pode ser de novo totalmente trágico? 
Justamente pelo fato de, durante os 11 meses 
anteriores, seguirmos um roteiro totalmente 
equivocado?Acontece de - mesmo já sendo 
fevereiro - você ter a impressão de que já está 
fazendo tudo errado?
Ou a sensação de que todos os anos têm começado 
de maneira bem ruim e pra baixo? 
E totalmente sem o cumprimento do imaginário 

Acontece de - mesmo já sendo fevereiro - você ter 
a impressão de que já está fazendo tudo errado?
Ou a sensação de que todos os anos têm começado 
de maneira bem ruim e pra baixo? 
E totalmente sem o cumprimento do imaginário 
criado e exaustivamente trabalhado no final do 
Ano velho, que se despedia esperançosamente 
para dar lugar a um Ano Novo? E, ainda por cima, 
Feliz?
Sensação estranha, mas não sem fundamento: 
chuvas causando estragos e tragédias por toda 
parte; casos racistas, nazistas e uma leva de 
´negacionistas´ surgindo ou ressurgindo no 
cenário nacional; janeiro sendo o mês em que mais 
temos contas a pagar e dívidas a quitar; e, ainda por 
cima, a pandemia da Covid-19 se renovando e 
levando, de novo, mais de 1.000 vidas de 

@priscillaportoescritora

@jornalpanetus Autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “Para alguém que amo – Mensagens para uma pessoa especial”.

ROTEIRO CERTO?

motivacionais? 
Ou será que lá pro iniciozinho de dezembro de 
2022, já nem lembraremos mais de como o início 
de 2023 pode ser de novo totalmente trágico? 
Justamente pelo fato de, durante os 11 meses 
anteriores, seguirmos um roteiro totalmente 
equivocado?
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de funcionamento expandido e em postos 
móveis; realizar busca ativa por pessoas que 
ainda não iniciaram seus esquemas vacinais; 
massificar a campanha de incentivo à vacinação 
de crianças e reforçar os benefícios gerados pela 
correta higienização, assim como o bom uso de 
máscaras.
  Os pesquisadores também chamam a atenção 
para a desigualdade na cobertura vacinal no país, 
com áreas das regiões Norte, Nordeste e Centro-
Oeste em que há bolsões com baixa imunização. 
"Estes bolsões se constituem em locais de menor 
Índice de Desenvolvimento Humano, populações 
mais jovens, menos escolarizadas, baixa renda e 
residentes de cidades de pequeno porte. Para 
estes locais, o fim da pandemia parece mais 
distante que para grandes centros como Rio de 

   Perto de completar dois anos, a pandemia de 
covid-19 ainda apresenta cenário preocupante, 
com rápida transmissão da variante Ômicron, e 
seu controle depende prioritariamente da 
vacinação. A avaliação é de pesquisadores do 
Observatório Covid-19, da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), que divulgaram nesta quarta-feira 
(09/02), um balanço de dois anos da emergência 
sanitária, que fez 5,71 milhões de vítimas no 
mundo e mais de 630 mil no Brasil.
Desde que os primeiros casos de covid-19 foram 
confirmados na China, ainda em 2019, o novo 
coronavírus já infectou 388 milhões de pessoas 
no mundo e 26 milhões no Brasil. O país 
concentra 6,7% do total de casos do mundo e 11% 
do total de vítimas, apesar de os brasileiros serem 
menos de 3% da população mundial.
  A Organização Mundial da Saúde (OMS) 
declarou em 11 de março de 2020 que a covid-19 
representava uma Emergência em Saúde Pública 
de Importância Internacional, e passou a 
caracterizar a disseminação da doença como uma 
pandemia, presente em todos os continentes, em 
11 de fevereiro. Na época, a doença já tinha 
chegado a 114 países e causado 4,2 mil mortes. 
No Brasil, o Ministério da Saúde reconheceu a 
covid-19 como Emergência em Saúde Pública de 
Importância Nacional em 3 de fevereiro.
Janela de oportunidade 
  Os cientistas ressaltam que as demais medidas 
de prevenção devem ser mantidas, mas 
consideram que atingir uma ampla cobertura 
vacinal neste momento pode até mesmo bloquear 
a circulação do vírus, já que, com a explosão de 
casos provocada pela variante Ômicron, há um 
grande contingente populacional que teve covid-
19 recentemente e adquiriu imunidade temporária 
contra o SARS-CoV-2.
"Em um momento em que há muitas pessoas 
imunes à doença, se houver uma alta cobertura 
vacinal completa há a possibilidade de tanto 
reduzir o número de casos, internações e óbitos, 
como bloquear a circulação do vírus", diz o 
boletim, que afirma que este cenário pode ser 
visto como uma j"anela de oportunidade".
  A Fiocruz sugere que, nesse sentido, é essencial 
implementar quatro estratégias de saúde pública: 
garantir oportunidade de aplicação de vacina, 
com a disponibilidade em unidades com horário 

Janeiro e São Paulo, que já apresentam elevada 
cobertura vacinal com duas doses".
A fundação avalia que a desigualdade regional 
nas coberturas vacinais expõe problemas de base, 
como acesso geográfico, logística de distribuição, 
armazenamento, gestão de estoques e velocidade 
na informação. O boletim considera que a falta de 
uma ampla campanha de comunicação para 
sustentar os benefícios das vacinas e das medidas 
não farmacológicas se mostrou muito prejudicial.
"Em meio à pandemia, problemas que deveriam 
ter sido enfrentados antes, para trazer mais 
equidade e eficiência no processo de imunização, 
podem tornar populações com baixa taxa de 
cobertura mais vulneráveis e permitir o 
surgimento de novas variantes, como observado 
em áreas mais pobres do continente africano”.

 Endemia
  Os cientistas discutem no balanço de dois anos 
que a grande onda de casos causada pela variante 
Ômicron, que é 70 vezes mais transmissível que a 
Delta, tem gerado especulações sobre um 
possível fim da pandemia. Alguns países e 
agências de saúde já debatem ou põem em prática 
mudanças que representam a transição para uma 
endemia, o que caracterizaria a covid-19 como 
uma doença presente no cotidiano.
O boletim ressalta, no entanto, que a mudança 
não significaria o fim das medidas de proteção 
individual ou coletivas. "A classificação da 
doença como endêmica representaria a 
incorporação de práticas sociais e assistenciais 
na rotina do cidadão e dos serviços de saúde e só 
poderia ser pensada após drástica redução da 
transmissão pelas novas variantes e por meio de 
campanha mundial de vacinação", afirma o texto.
Ao fazer um balanço de dois anos, o boletim da 
Fiocruz descreve cada uma das fases da pandemia 
no Brasil. A disseminação da doença no país, 
além de provocar milhares de mortes e 
sobrecarregar os sistemas de saúde, resultou em 
uma combinação de efeitos sociais e econômicos 
que agravam as desigualdades estruturais da 
sociedade, avalia a fundação.
  O momento atual, classificado como terceira 
onda, teve início em dezembro de 2021, 
coincidindo com uma epidemia de Influenza A 
(gripe) em vários municípios, com um período de 
festas, férias, relaxamento de medidas de 
restrição à mobilidade e ainda com a introdução 
no país da variante Ômicron.
"Em que pese o fato de a vacinação ter impedido 
que as internações e óbitos subam em igual 
velocidade aos casos, o aumento súbito de 
doentes faz crescer, inevitavelmente, a demanda 
por serviços de saúde, com impactos nas taxas de 
ocupação de leitos de UTI", apontam os 
pesquisadores.  
Segundo a Fiocruz, o cenário atual indica 
ocorrência de internações maior entre idosos, 
quando comparadas aos adultos, e níveis 
preocupantes de crescimento nas internações de 
crianças. "Por se tratar do último grupo em que a 
vacinação foi iniciada, já em 2022, as crianças 
representam hoje  o  grupo com maior 
vulnerabilidade", afirmam pesquisadores.

Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Arantes Móveis 

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

FIOCRUZ: PANDEMIA CHEGA A DOIS ANOS COM 
VACINAÇÃO COMO PRIORIDADE

Novo coronavírus já infectou 388 milhões de pessoas no mundo.
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Pensou em feijoada? Pensou
em Restaurante do Gonzaga!

Venha experimentar e 
se encantar!

Endereço: Rua Wenceslau Bráz -
300 - Mariana/MG

chocolatecomafeto52

@jornalpanetus@jornalpanetus

"Esse é um programa do governo americano que 
facilita o processo de entrada migratória dos 
viajantes que foram aprovados após cumprirem o 
processo de registro e avaliação prévia. Eles vão 
poder se beneficiar de uma entrada mais rápida e 
fácil nos aeroportos dos Estados Unidos. Essa 
medida vai estimular os contatos de empresários 
de interação acadêmica e turismo para também 

   Os cidadãos brasileiros poderão ingressar nos 
Estados Unidos (EUA) de forma mais 
simplificada e rápida. Para isso, o Governo 
Federal anunciou, na segunda-feira (07/02), a 
abertura de inscrições para o Global Entry (GE), 
programa do governo americano que permite a 
liberação rápida no controle do passaporte, no 
momento da chegada aos Estados Unidos.

fortalecer as relações entre nossos dois países”, 
explicou o ministro-chefe da Casa Civil, Ciro 
Nogueira.
  O Global Entry é administrado pela Autoridade 
de Aduanas e Proteção de Fronteiras dos Estados 
Unidos (CBP, na sigla em inglês). O Brasil tem 
obtido credibilidade no exterior e esta posição foi 
uma grande prioridade para o Governo Federal, o 
que possibilitou a iniciativa. Além disso, o 
anúncio feito nesta segunda-feira também resulta 
de esforços entre os governos americano e 
brasileiro.
  Além da Casa Civil da Presidência da República, 
também participaram do processo os ministérios 
das Relações Exteriores, da Justiça e Segurança 
Pública e da Economia, bem como a Secretaria da 
Receita Federal e da Polícia Federal. “Esse 
trabalho integrado é a marca do Governo 
Bolsonaro, voltado para resultados práticos na 
vida de cada cidadão, sem viés ideológico nas 
nossas relações internacionais", acrescentou Ciro 
Nogueira.
De acordo com o Ministério da Economia, a 
medida é considerada importante, sobretudo, para 
proporcionar maior fluidez nas viagens de 
negócios.

Ingresso brasileiro
  A entrada do Brasil na iniciativa norte-americana 
foi formalizada em novembro de 2019, meses 
após a viagem oficial do Presidente Jair 
Bolsonaro aos Estados Unidos. Na ocasião, foi 
assinada, pelos governos brasileiro e americano, 
uma declaração conjunta contendo os parâmetros 
gerais do programa, de acordo com o Ministério 
da Economia.

Em março de 2020, foi assinado o decreto que 
oficializou que, em sua primeira fase, a iniciativa 
seria testada com até 20 brasileiros participantes 
do Fórum de Altos Executivos Brasil-EUA. 
Como segunda fase, as inscrições para o 
programa seriam disponibilizadas para um 
número limitado de pessoas, assim, o sistema 
informatizado desenvolvido pelo Serviço Federal 
de Processamento de Dados (Serpro) seria testado 
e aprimorado. A terceira e última fase da iniciativa 
é a atual, onde cidadãos brasileiros interessados 
podem se inscrever no Global Entry e simplificar 
a passagem pelo controle de passaporte nos 
Estados Unidos.
Como aderir
  Os interessados já podem fazer sua inscrição 
pe l a  p l a t a fo rma  do  p rog rama  [ l i nk : 
bit.ly/_globalentry]. Por meio do endereço 
eletrônico, os viajantes têm acesso ao passo a 
passo da inscrição. É preciso informar dados 
pessoais, como CPF e número do passaporte, 
além de preencher um questionário social.
Após o pagamento da taxa de inscrição, do 
cumprimento do processo de registro e avaliação 
prévia, os cidadãos interessados passam por 
análise da CBP. Se aprovados, poderão fazer o 
trâmite de ingresso nos Estados Unidos de 
maneira simplificada.
  É importante destacar que o programa não 
substitui a exigência de visto. Ele dá celeridade 
aos procedimentos de entrada e saída de 
estrangeiros autorizados, evitando filas de 
imigração nos aeroportos, que dispõem de 
quiosques de atendimento automático, 
eliminando a necessidade de contato com agentes 
de imigração.

Endereço: Travessa Santa Cruz, 45B - Barro Preto 

9 8253-0025

Rapadura

Rosquinha caseira

Mel

Feijões

Própolis

Cachaça Artesanal
E muito mais...

PROGRAMA FACILITA INGRESSO DE BRASILEIROS 
AOS ESTADOS UNIDOS

Esforços do Governo Federal viabilizaram o ingresso do Brasil no programa Global Entry, que reduz a burocracia para a entrada de brasileiros nos Estados Unidos.
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    No último dia 05 de fevereiro de 2022, o 
vereador marianense João Bosco Ibrahim (PDT), 
esteve presente na entrega da torre de telefonia 
móvel instalada para os moradores da 
comunidade de Constantino. Vale ressaltar, que 
essa instalação ocorreu através de indicação que 
partiu do vereador desde seu primeiro mandato, 
protocolado junto à Câmara Municipal de 
Mariana e encaminhada ao poder Executivo. 
  O município de Mariana tem investido 
sistematicamente na praticidade da tecnologia. 
Com isso os distritos e subdistritos estão 

recebendo a instalação das torres de telefonia 
móvel, o que permite aos moradores ampliar 
seus contatos no sentido da busca pela 
informatização e comunicação. 
“Estou satisfeito com a atenção do poder 
Executivo ao seu pedido. Agora, os moradores 
do Subdistrito já podem usufruir deste 
excelente trabalho e conquista para os 
moradores de Constantino. Deixo meus 
sinceros agradecimentos ao prefeito em 
exercício, Juliano Vasconcelos”. Comemora 
João Bosco.

INDICAÇÃO APROVADA: INSTALAÇÃO DA TORRE DE 
TELEFONIA MÓVEL EM CONSTANTINO 

Indicação partiu do primeiro mandato do vereador Professor João Bosco.

@jornalpanetus@jornalpanetus

   A fala do vereador Ediraldo Ramos – Pinico 
(AVANTE), sintetiza a importância da 
continuidade das iniciativas e do compromisso da 
gestão pública e elaboradores de políticas com os 
educadores do município de Mariana e claro com 
os alunos na sala de aula.
  A volta às aulas neste momento difícil em que o 
mundo está vivenciando com a pandemia do 
coronavírus tem deixado pais de alunos e 
profissionais da educação receosos, mas é 
importante destacar o papel da educação. Nosso 
futuro promissor depende do envolvimento 
com desenvolvimento, mas para isso é preciso 
que nossos profissionais ganhem estímulo bem 
como nossos alunos. 

“Estou acompanhando de perto o formato de 
padronização das escolas municipais em 
Mariana. Esse é um fator preponderante para 
que consigamos destaque na educação 
municipal.  Precisamos também, criar 
programas de estímulo para os nossos alunos 
da rede de ensino municipal. Esse investimento 
requer capacitação, palestras, envolvimento e 
debates com os alunos e respectivamente com 
seus pais. Esse é meu primeiro mandato e estou 
trabalhando diuturnamente para que a nossa 
educação seja referência regional”. Pontua 
Pinico.
As aulas em Mariana retornaram na última 
segunda-feira (07/02). 

VEREADOR EDIRALDO PINICO DESTACA 
IMPORTÂNCIA DA EDUCAÇÃO EM MARIANA

Parlamentar ressalta o papel dos educadores no município.
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usaram todo o esforço racional de que dispunham 
para provar racionalmente a não existência de 
Deus! O contrário também é verdadeiro! E 
acreditem: guerras foram travadas em nome da fé 
ou da falta de fé, em nome de um céu ou de uma 
terra melhor, tentando provar o improvável, 
demonstrar o indemonstrável, dando mais azo às 
suas próprias paixões, auto justificações e 
projeções do que se aproximarem-se de Deus ou 
criarem um mundo melhor! Mas para o momento 
queria tomar uma outra direção. 
  Certa vez li, não me lembro muito bem onde, 
uma dessas “estórias” didático-pedagógicas que 
objetivam nos ensinar algo de certa sabedoria. 
Ela contava que alguém procurou um mestre que 
caminhava com seu discípulo à margem de um 
rio e lhe fez a pergunta que inicia esse artigo: - 
Mestre, Deus existe? – Sim, existe! – Respondeu 
prontamente o Mestre. Pouco tempo depois, 
outra pessoa fez-lhe a mesma pergunta, obtendo 

DEUS EXISTE? UMA PERGUNTA 
FUNDAMENTAL?  
   Deus existe mesmo, diácono? Foi essa a 
pergunta de um jovem de 16 anos, o Theófilo, que 
se preparava para receber o sacramento da crisma 
em sua comunidade. Olhei-o ternamente, 
tentando intuir as inquietações próprias dessa 
idade nas entrelinhas de sua pergunta, que aliás, é, 
no parecer de muitos, a pergunta fundamental! 
Será mesmo?  Bom, de minha parte, embora eu 
seja bem suspeito para dizer, não tenho nenhuma 
dúvida de que esta NÃO É a pergunta 
fundamental. Ao menos não para aqueles e 
aquelas que, a partir da fé, tentam organizar suas 
vidas e o sentido que dão para as coisas que lhes 
acontecem! Para os que insistem em crer contra 
toda descrença, a pergunta fundamental é bem 
outra. 
  É bem verdade que sempre existiram pessoas 
com dificuldades para crer, e outras ainda que 

como resposta: – Talvez exista, redarguiu o 
Mestre, sem inquietar-se. Por fim, uma terceira 
pessoa também lhe pergunta outra vez, a mesma 
pergunta, tendo como resposta: – Não, não existe! 
Neste momento, um discípulo que acompanhava 
o mestre e ouviu as três respostas diferentes à 
mesma pergunta, questionou-o: – Mestre, como 
pode Deus existir, talvez existir e não existir ao 
mesmo tempo? Não seria isso impossível? Neste 
instante o Mestre parou, olhou o semblante 
assustado de seu discípulo, sorriu leve, mas 
respeitosamente, tocou-lhe o ombro firmemente e 
disparou: – Uns chegam a Deus pela afirmação, 
outros pela dúvida e outros ainda pela negação! 
Não é a pergunta, aqui, a mais importante, mas a 
forma com que cada qual encontrará a Deus! 
   Theófilo e eu tivemos um longo bate-papo 
naquele dia! Falou-me um pouco de sua história, 
eu da minha! Compartilhou comigo alguns de 
seus ais, eu dos meus. Sorrimos e choramos! Ele, 

o amigo de Deus, pois é bem isso que seu nome 
significa, reconheceu que a pergunta fundamental 
para nós não é SE DEUS EXISTE, mas QUEM 
ELE É, e o que significa para nós seres humanos 
encontrarmo-nos com ele algum dia, quer 
afirmando, quer duvidado, quer negando... pois, 
mais cedo ou mais tarde, acredito, acabamos nos 
encontrando com ele e com o SENTIDO 
SAGRADO que ele nos ensina a dar aos bens 
mais preciosos que nos deu: a vida, o amor e o 
bem. “Eu te louvo, Pai, Senhor do céu e da terra, 
por teres escondido estas coisas dos sábios e dos 
inteligentes, e a teres revelado aos pequeninos”! 
(Mateus 11, 25).  robsonfil@gmail.com

Robson Adriano F. D. Silva - "  Vobiscum sum sicut qui ministrat! "  (Lc22, 27)

ESPIRITUALIDADE E SABEDORIA DE VIDA 
Diácono Robson Adriano, professor graduado em Filosofia (PUC-Minas) e em Teologia (SSJ-Mariana), especialista 
e mestre em Ciência da Religião pela UFJF e graduando em Psicologia (9º) pela Alis-Itabirito.

Endereço: Rua Cônego Amando - nº285 - São José - Chácara - Mariana
Telefone: (31) 3558-5353 / 31 9 8518-7082

Promoção de pisos 
e porcelanatos

Promoção de pisos 
e porcelanatos

@construrey19

VOCÊ JÁ VISITOU 
A NOVA 

UNIDADE DA 
LOPES CALÇADOS?
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Plano, como: agropecuária, aproveitamento de 
rejeitos, empreendedorismo, turismo, tecnologia e 
informação. Compareceram no evento empresários 

  Na última quinta-feira (03/02), ocorreu o evento de 
apresentação dos resultados de quinze meses de 
trabalho  do  Primeiro  Plano de  Apoio  à 
Diversificação Econômica de Marina (PADE), que 
tem como objetivo fomentar novas oportunidades 
de crescimento econômico, para além da mineração, 
com a colaboração e participação das três esferas: 
poder público, terceiro setor e sociedade civil.
  O PADE é uma parceria da Prefeitura de Mariana, 
com a Samarco e desenvolvimento da Plan 
Soluções, na qual teve início em setembro de 2020, 
a fim levantar as potencialidades da cidade, por 
meio de etapas de identificação e mapeamento, que 
buscam avaliar e desenvolver as possibilidades de 
crescimento econômico no município. 
Na apresentação, foram pontuadas questões 
identificadas como promissoras no diagnóstico do 

que participam ativamente do comércio local e que 
foram expositores na 1ª Feira de Desenvolvimento 
Econômico de Mariana,  como forma de 

valorização, receberam um certificado de 
agradecimento pelo fortalecimento da economia.
   Para o empresário e morador da cidade, Luciano 
Torres:
 “Fico muito feliz de ver essa iniciativa, deste 
estudo, ver esse planejamento para nossa cidade. 
Gostei demais do evento, tanto dos projetos que 
foram apresentados, quanto do PADE. Achei muito 
legal a valorização dos empresários que 
participaram da 1º Feira de Desenvolvimento 
Econômico de Mariana, o reconhecimento através 
do certificado, pode ser algo simbólico, mas é muito 
gratificante.” 
  O Plano de Apoio à Diversificação Econômica 
pretende traçar caminhos para alcançar um melhor 
desenvolvimento econômico para o nosso 
município.

Endereço: Rua Santa Cruz -86 - Barro Preto - Mariana
Telefone: 98328-6720

Peça o seu delivery e receba no conforto de sua casa

@primebeeff

98328-672098328-6720

@primebeeff

MARIANA APRESENTA RESULTADOS DO PLANO DE 
APOIO À DIVERSIFICAÇÃO ECONÔMICA 

Diversificação econômica é pauta de debate em Mariana.

@jornalpanetus@jornalpanetus

No primeiro semestre de 2021, aconteceram os 
cursos formativos para os inscritos, realizados 
no formato on-line, devido às restrições 
sanitárias do cenário da Covid-19. O curso 
começou com um conteúdo comum para as 
cinco áreas, incluindo aspectos históricos, 
s o c i o e c o n ô m i c o s  e  s o c i o a m b i e n t a i s 
relacionados à bacia do rio Doce.
Após essa etapa comum, cada instituição 
trabalhou com metodologia conceitual própria, 
proposta no plano de trabalho inicial apresentado 
e aprovado no edital. A elaboração dos projetos e 
submissão à aprovação para receber os recursos 
foi realizada nessa fase.
Mariana e região
  Em Minas Gerais, foram elaborados 45 
projetos. Na região do Alto Rio Doce que 
compreende os municípios de Mariana, Barra 
Longa, Rio Doce e Santa Cruz do Escalvado, 
foram sete projetos que envolveram 11 jovens. 
Ao todo, aproximadamente R$ 125 mil serão 
investidos nos sete projetos elaborados.
Um dos destaques é o projeto Mata Ciliar da Vila 
Cafundão, de Mariana, que visa promover a 
recuperação da mata ciliar do rio Brumado nos 
limites da comunidade, despertando o 
compromisso ambiental para o respeito e 
equilíbrio do meio ambiente. Desenvolvido por 
três jovens, a ação tem valor estimado de cerca 
de R$ 11 mil.
Já em Barra Longa, dois jovens elaboraram o 
projeto Tuim da Barra, que visa realizar ações de 
educação ambiental,  que promovam a 
conscientização para a preservação e cuidado 
com o meio ambiente e que ao mesmo tempo, 
proporcionem possibilidades do retorno de 
pássaros Tuins ao território do munícipio. O 
projeto tem valor estimado de quase R$ 16 mil.

    O programa de Formação de Lideranças 
Jovens da Fundação Renova iniciou o repasse de 
recursos para 45 projetos mineiros selecionados 
atuarem na revitalização ambiental, social e 
econômica de comunidades ao longo da bacia do 
rio Doce. No total, a iniciativa está destinando 
mais de R$ 1 milhão em recursos para o 
desenvolvimento das ações de 58 projetos em 
Minas Gerais e no Espírito Santo. Em Mariana e 
região, sete iniciativas de 11 jovens foram 
selecionadas.
O  obje t ivo  do  proje to  é  promover  a 
transformação e o engajamento de cerca de mil 
jovens participantes, entre 15 e 29 anos, no 
processo  de  reparação ,  por  meio  do 
desenvolvimento de ações e projetos em 41 
municípios atingidos pelo rompimento da 
barragem de Fundão (MG).  Ao mesmo tempo, 
contribui-se para o fortalecimento de uma rede 
de atores e ações que trabalham com o 
protagonismo juvenil, fomentando práticas de 
educação em rede para a revitalização local e 
regional dos territórios.
  A ação faz parte do Agenda Juventudes e é 
conduzida com o apoio de cinco instituições 
parceiras, divididas entre cinco regiões de 
atuação da Fundação Renova.
Etapas
  Cinco instituições foram selecionadas em 2019, 
por meio de edital, pela Fundação Renova. Cada 
uma delas elaborou um projeto para atuação, 
respeitando os objetivos de mobilizar e engajar 
jovens no processo de revitalização do rio Doce.
  No início de 2020, a Fundação Renova 
anunciou a Agenda Juventudes, que englobaria 
as ações voltadas para a juventude na bacia do rio 
Doce. O projeto de Formação de Lideranças 
Jovens é a espinha dorsal da Agenda.

FORMAÇÃO DE LIDERANÇAS 
JOVENS REPASSA MAIS R$ 1 

MILHÃO PARA AÇÕES NA 
BACIA DO RIO DOCE

Em Minas, 45 projetos foram selecionados para receberem recursos 
destinados a ações de revitalização ambiental, social e econômica.
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Endereço:	Rua	Bom	Jesus	-	202	-	Centro	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões
Trabalhamos em 
prol da 
comunidade!

98299-3382

ANS, a medida foi tomada pela ausência de 
informações sobre a suposta aquisição do 
controle societário da APS por uma empresa de 
reestruturação financeira.
  A agência complementa que, desde 2 de janeiro, 
a APS é responsável pela assistência aos cerca de 
330 mil beneficiários de planos individuais e 
familiares em Minas Gerais, São Paulo, no Rio de 

    A ANS (Agência Nacional de Saúde 
Suplementar) decidiu na noite da última terça-feira 
(08/02), impedir que o controle da APS 
(Assistência Personalizada à Saúde), do Grupo 
Amil, fosse transferido.
Pela decisão da agência, os atuais sócios da APS 
—Amil e Santa Helena— ficam impedidos de se 
retirar do quadro social da empresa. Segundo a 

Janeiro e no Paraná que foram transferidos da 
Amil.

"Por não ter recebido pedido de alteração de 
estrutura societária da APS e diante das 
notícias veiculadas pela imprensa sobre o 
tema, a ANS convocou representantes do 
Grupo Amil para esclarecimentos", diz a nota 
da agência.
Na reunião, que ocorreu na tarde desta terça 
no Rio de Janeiro, a ANS questionou a Amil 
sobre a aquisição do controle da APS, a 
capacidade financeira dos sócios para 
garantir a sustentabilidade da operadora e o 
valor envolvido na operação.

"Nossa maior preocupação é com o 
consumidor. Não pode haver, em hipótese 
alguma, a interrupção da prestação de 
assistência aos beneficiários da carteira da 
APS, principalmente aos que estejam em 
regime de internação hospitalar ou em 
tratamento continuado", ressaltou o diretor-
presidente da ANS, Paulo Rebello.
  A agência reforça que, até nova decisão, a 
APS continua sendo uma operadora do Grupo 
Amil e de inteira responsabilidade do Grupo 
Amil.
Procurada, a Amil não respondeu até o 
fechamento desta edição que ocorreu às 18 
horas, da quarta-feira (09/02).  

ANS IMPEDE VENDA DE ADMINISTRADORA DE 
PLANOS DA AMIL

Agência alegou ausência de informações sobre a aquisição do controle societário da APS por uma empresa de reestruturação.

@jornalpanetus@jornalpanetus

Mariana (MG). 
  Além das aulas de cada ofício, agendadas de 
terça a quinta-feira, os estudantes matriculados 
participam de visitas técnicas que acontecem 
aos sábados, e também de atividades para 
formação geral, contempladas pela unidade 
curricular dos Temas Transversais, que incluem 
Educação Patrimonial, Empreendedorismo e 
Comunicação Digital.
 O resultado da seleção começará a ser 
divulgado no dia 11 de março de 2022, no site 
oficial da Escola. Os candidatos selecionados 
também serão comunicados via E-mail e 
Whatsapp. Não deixe de se inscrever!

   A Tradicional Escola de Ofícios de Mariana 
está com inscrições abertas para os cursos de 
Alvenaria, Cantaria, Carpintaria, Forjaria e 
Pintura. As inscrições podem ser realizadas por 
qualquer pessoa com idade a partir de 18 anos, 
que saiba ler e escrever, do dia 03 a 24 de 
fevereiro, através do site:
 www.escoladeoficios.org.br.
Com o período de duração de quatro meses, as 
aulas acontecerão de forma presencial de terça-
feira a quinta-feira (podendo ter sextas e 
sábados letivos previamente combinados), das 
18h30min às 22h, na sede da Escola de Ofícios, 
situada na Rua Cônego Amando, 278, Chácara - 

OPORTUNIDADE: ESCOLA DE 
OFÍCIOS TRADICIONAIS DE 

MARIANA ABRE INSCRIÇÕES 
Cursos são gratuitos e inscrição deve ser realizada pelo site.

98404-7292



31 9 8668-3157 gmpconstrucoes
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SEGURANÇA PÚBLICA: POSTO INTEGRADO DE 
SEGURANÇA PÚBLICA É ENTREGUE NO BAIRRO CABANAS

Uma demanda antiga e agora atendida.

da 239° Companhia de Polícia Militar, a 
execução do Posto Integrado é uma ganho 
muito grande para a população, demonstrando 

    Na última sexta-feira (04/02), foi inaugurado o 
Posto Integrado de Segurança Pública, no Bairro 
Cabanas, que até então, não possuía nenhum 
ponto de apoio dedicado a esse fim. Localizado 
na Rua Conselheiro Lafaiete, número 08, 
próximo ao ponto final, o Posto será utilizado 
pela Polícia Civil, Bombeiro Civil Militar, Polícia 
Militar e Guarda Civil Municipal de Mariana. O 
seu funcionamento será até às 19 horas, com 
ronda móvel por 24h.
  A Secretária Adjunta de Defesa Social, Raquel 
de Souza, afirma sobre a importância da 
unidade. “Nós, da Guarda Municipal, 
acreditamos no trabalho feito, devido à 
prox imidade  do  po l ic iamento  com a 
comunidade,  visando a prevenção da 
criminalidade”.
  Para a Capitão PM Marta Guido, Comandante 

que as forças de segurança atuantes no 
município caminham juntas. “Para a Polícia 
Militar é ótimo ter um ponto de apoio (no bairro 

Cabanas), onde os policiais militares poderão 
registrar um boletim de ocorrência sem ter que 
se deslocar ao quartel, onde eles vão poder usar 
um banheiro para fazer as necessidades. Então 
assim, eu acredito que vai dar certo, é um ganho 
para comunidade e a Polícia Militar está à 
disposição, trabalhando diuturnamente a fim de 
conseguir uma Mariana cada vez mais segura”, 
acrescenta.
Já para Graciele, que trabalha em um bar no 
ponto final do Cabanas, junto ao seu pai, o Posto 
Policial foi considerado essencial “Vai ajudar 
muito! Dando uma segurança maior, ainda 
mais pelo fato de sermos o único bar aberto 
aqui no momento, e ficar aberto até mais tarde, 
acaba trazendo uma segurança a mais, de não 
precisar ficar tão preocupado. Foi fundamental 
e estava faltando isso aqui”, afirma.

Foto: Divulgação / PMM

@jornalpanetus@jornalpanetus

O produtor rural de subsistência, Geraldo 
Antunes Moreira, residente do distrito de Barro 
Branco, afirmou que costuma utilizar dos auxílios 
e benefícios disponibilizados pela Secretaria de 
Desenvolvimento Rural. O pequeno produtor 
realizou a retirada das sementes de milho e feijão 
e evidenciou a importância da adubação para a 
adaptação das sementes no solo da região. 

    A Secretaria de Desenvolvimento Rural, 
ampliou o prazo do cadastramento para 
solicitação de doação de sementes de feijões e 
adubo, para o dia 02 de março de 2022. O auxílio, 
exclusivo para trabalhadores rurais, faz parte do 
Programa de Incentivo à Produção de Alimentos 
e tem como objetivo fortalecer a produção e 
valorizar a Agricultura Familiar.  

  A Prefeitura aconselha os agricultores da região 
a realizarem a adubação e a cobertura do solo 
após o plantio. Essa ação é recomendada levando 
em consideração que a matéria orgânica presente 
nos fertilizantes são capazes de recuperar, 
aumentar a produtividade da terra e proteger 
contra o impacto das chuvas e irradiação solar, 
diminuindo, desta forma, a erosão, a degradação e 
o deslizamento de terra, além de outros inúmeros 

benefícios.
  Para fazer a retirada das doações, o agricultor 
interessado deve comparecer à Secretaria de 
Desenvolvimento Rural, localizada no Centro de 
Convenções (Av. Getúlio Vargas, 110 - Mariana, 
MG), apresentando o comprovante de atuação 
como trabalhador rural, o comprovante de posse 
de terra e o comprovante de residência rural. 
Participe!

PRORROGADO: PRAZO DE SOLICITAÇÃO PARA 
DOAÇÃO DE SEMENTES DE FEIJÃO EM MARIANA

Estímulo ao homem do campo na Primaz de Minas.@jornalpanetus

Foto: Maria Fernanda / Divulgação 
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Destaques da semana em nossa Região

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_Sociais da Leticia Aguilar

Mande sua foto, sua
homenagem, seu aniversário

para nossa coluna social!
Sera um prazer ter você aqui!

31986328731

Marque seu
horário para car 
ainda mais linda!

Mara Anjos

 9 8317-3875 9 8317-3875

O sucesso nasce 
do querer, da 
determinação e 
persistência em 
se chegar a um 
objetivo.

03/02/2022 a 10/02/2022

Quem festeja mais uma primavera nesta sexta-feira 
11/02, são nossos queridos amigos Celina e Israel. 

Felicidades mil.

Essa semana Raquel descobriu que está esperando uma
menina! Que felicidade! Que venha com muita saúde!

Olha quem apareceu por aqui, nosso querido Gisley!

@ denisevaladares
Look of the day!!Grey and White que amo!! Cool ,

Quentinho e comfy � @jessicavnunes arrasa.

@lleticiarolim Be intentional #redlips #beintentional 
#bomdia #ouropreto #ouropretomg

Linda e talentosa! @raissaalvarenga

@adrisoaresilva
Colora sua vida! Seja grato sempre!

@alexbrunoo
A alegria evita mil males e prolonga a vida.

#viver #felicidade #paz #ouropretomg

@regianeoliveira.16 esbanjando beleza por aqui!


